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ATA DA TRIGÉSIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO LEGISLATIVA 

DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e seis dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e dois, às 
nove horas e doze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Paulo 
Duarte, Primeiro e Segundo-Secretário, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão. Solicito ao Deputado Paulo Duarte que proceda à leitura da ata da sessão 
anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Bom dia, Senhor 
Presidente e colegas Deputados! Leitura da ata. "Ata da Vigésima Nona Sessão Ordinária 
da Quarta Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado de Mato Grosso do Sul. Aos vinte dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e 
dois, às nove horas e sete minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano 
Borges, Primeiro e Segundo-Secretário, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - 
Lida e aprovada a Ata Trinta e Dois da Vigésima Oitava Sessão Ordinária. Pelo Senhor 
Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Ofícios nos 466 a 472, 480, 488, 489 
e 490/2022, da Secretaria de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 778/2022, 
da Agência Municipal de Transporte e Trânsito de Campo Grande. SEGUNDA PARTE DO 
PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Deputados Paulo 
Corrêa, Herculano Borges, Zé Teixeira, Lidio Lopes, Professor Rinaldo, Felipe Orro e Coronel 
David. GRANDE EXPEDIENTE - Não houve oradores inscritos. ORDEM DO DIA - Foi 
aprovado, em discussão única e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 42/2022, de 
autoria do Deputado Gerson Claro. Foi pedido vista pelo Deputado Pedro Kemp do Projeto de 
Lei nº 348/2021, de autoria do Deputado Evander Vendramini. Foram aprovadas, em 
discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento de moção de 
pesar, de autoria dos Deputados Paulo Corrêa e Herculano Borges, endereçada aos familiares 
de Dirce da Silva Lopes; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo 
Cruz, endereçada aos familiares de João da Rosa Raulino; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada à Empresária Patrícia 
Franco, proprietária do Restaurante Pé de Inhame; requerimento de moção de aplauso, de 
autoria do Deputado Marçal Filho, endereçada à Empresa Cocamar pelos cinquenta e nove 
anos de atividades e pelo papel de destaque no desenvolvimento econômico da região do Vale 
do Ivinhema; requerimento, de autoria da Deputada Mara Caseiro, solicitando a reserva do 
Plenário Deputado Júlio Maia para a realização de audiência pública com o tema: Dia Estadual 
de Combate ao Assédio Moral e Sexual contra Mulheres no Ambiente de Trabalho; 
requerimento, de autoria da Deputada Mara Caseiro, solicitando a reserva do Plenário 
Deputado Júlio Maia para a realização de audiência pública com o tema: Mulheres nos 
Espaços de Poder - Composição de Listas Sêxtuplas e Indicações para os Conselhos; 
indicações, de autoria dos Deputados Renato Câmara, Lucas de Lima, Mara Caseiro, Amarildo 
Cruz, Jamilson Name, Zé Teixeira, Herculano Borges, Paulo Duarte e Marcio Fernandes. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Não houve oradores inscritos. Nada mais havendo a tratar, o 
Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata 
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que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, 
vinte de abril do ano de dois mil e vinte e dois". Foi lida a ata, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Primeiro-Secretário, 
Deputado Zé Teixeira, que proceda à leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e nobres pares! 
Expediente da Sessão Ordinária do dia 26 de abril de 2022: Mensagem nº 18/2022, do 
Poder Executivo, encaminhando a indicação de Rejane Amorim Monteiro para o cargo 
de diretora da Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos de Mato Grosso 
do Sul (Prot. nº 25.023/2022); Mensagem nº 19/2022, do Poder Executivo, 
encaminhando o projeto de lei que autoriza o Estado de Mato Grosso do Sul, por 
intermédio do Poder Executivo Estadual, a doar, com encargos, ao Município de 
Paranaíba o imóvel que especifica (Prot. nº 25.052/2022); Ofício nº 324/2022, do 
Ministério Público de Mato Grosso do Sul, respondendo à indicação do Deputado 
Pedro Kemp (Prot. nº 24.997/2022); Ofícios nºs 46 a 55 e 59/2022, da Senadora 
Simone Tebet, respondendo às indicações dos Deputados Pedro Kemp, Zé Teixeira e 
Renato Câmara (Prot. nºs 25.024, 25.025, 25.027, 25.028, 25.029, 25.030, 25.031, 
25.032, 25.033, 25.034/2022); Ofício nº 55/2022, do Deputado Federal Vander Loubet, 
respondendo às indicações dos Deputados Barbosinha, Evander Vendramini e Zé 
Teixeira (Prot. nº 24.983/2022); Ofícios nºs 502, 503 e 507/2022, da Secretaria de 
Estado de Governo de Mato Grosso do Sul, respondendo às indicações dos 
Deputados Lidio Lopes, Neno Razuk e Capitão Contar; Ofícios nºs 576, 794 a 
796/2022, da Agência Municipal de Transporte e Trânsito de Campo Grande, 
respondendo às indicações dos Deputados Professor Rinaldo, Lucas de Lima, Pedro 
Kemp e Herculano Borges (Prot. nº 25.000, 25.003, 25.001, 25.002/2022). Foi lido o 
expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma indicação 
e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa, 
observadas as disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviço Público, solicitando a limpeza de toda a extensão da Rua 
Udinese (remoção de mato, lixo e entulhos), no Bairro de Vila Planalto (Prot. nº 
01390/2022). Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja enviada moção de pesar aos familiares de Kaio Carlos de Ávila (Prot. nº 
01391/2022). Seis indicações, de autoria do Deputado Barbosinha. Indico à Mesa, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, ao Senhor Renato 
Marcílio da Silva, Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom 
Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos, solicitando a recuperação asfáltica e a ampliação da capacidade de 
fluxo de veículos da Rodovia MS-040, no trecho entre o Km 16 e o Km 110, em Campo 
Grande (Prot. nº 01420/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado, ao Senhor Renato Marcílio da Silva, Secretário de 
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Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, solicitando a 
execução de obras de patrolamento e encascalhamento na Estrada do Buriti, que liga 
a MS-436 à MS-217, em Alcinópolis (Prot. nº 01421/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
aos membros da Bancada Federal que representam Mato Grosso do Sul, ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Lucas Centenaro 
Foroni, Prefeito do Município de Rio Brilhante, solicitando a destinação de recursos 
financeiros para a aquisição de um caminhão-vassoura para o Município de Rio 
Brilhante (Prot. nº 01422/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado, à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, 
Secretária de Estado de Educação, ao Senhor Renato Marcílio da Silva, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, com cópia ao 
Senhor Aparecido Geraldo Rodrigues, Prefeito do Município de Angélica, solicitando a 
destinação de recursos financeiros para a construção de uma cobertura no pátio e de 
uma sala para guardar materiais esportivos e artísticos e também kits escolares na 
Escola Estadual Doutor José Manoel Fontanillas Fragelli, em Angélica (Prot. nº 
01423/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado, ao Senhor Flavio da Costa Britto Neto, Secretário de Estado de Saúde, e à 
Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, com 
cópia ao Senhor Dalmy Crisostomo da Silva, Prefeito do Município de Alcinópolis, 
solicitando a destinação de recursos financeiros para a aquisição de novos 
equipamentos para o consultório odontológico da Escola Estadual Romilda Costa 
Carneiro, em Alcinópolis (Prot. nº 01424/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, ao Senhor Renato Marcílio da Silva, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, 
solicitando a execução do serviço de patrolamento e encascalhamento nos pontos 
críticos da Rodovia MS-217, que liga a BR-359 à divisa com o Estado do Mato Grosso 
(Prot. nº 01425/2022). Sete indicações e quatro requerimentos, de autoria do 
Deputado Capitão Contar. Indico à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Prefeita Municipal de 
Campo Grande, Senhora Adriane Barbosa Nogueira Lopes, com cópia ao Secretário 
Municipal Saúde, Senhor José Mauro Pinto de Castro Filho, solicitando a manutenção 
dos prédios das unidades de saúde: CRS Doutor Waldeck Fletner de Castro Maia, 
CRS Coophavila II, Unidade de Saúde da Família Doutor João Miguel Basmage, USF 
Estrela Dalva (Prot. nº 01378/2022). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente 
da Agraer, Senhor André Nogueira Borges, e aos integrantes da Bancada Federal que 
representam o Estado na Câmara dos Deputados e Senado Federal, solicitando apoio 
para a aquisição de uma patrulha mecanizada destinada à Associação Agrícola Vida 
Nova no Campo, localizada no Município de Coxim (Prot. nº 01377/2022). Requeiro à 
Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
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expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
com cópias ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Flavio da Costa Britto Neto, 
solicitando a retomada dos estudos para a construção de uma maternidade no 
Município de Ladário, nos termos anunciados em pré-campanha pelo atual governador 
(Prot. nº 01376/2022). Indico à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópias ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Senhor Renato Marcílio da Silva, ao Prefeito do Município de Ladário, Senhor Damião 
Nicolau Galdino, e ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de 
Ladário, Senhor Luiz Eduardo da Costa Urt, solicitando a formalização de uma parceria 
entre o Governo do Estado e a Prefeitura, visando à construção de um terminal 
rodoviário intermunicipal (Prot. nº 01375/2022). Indico à Mesa, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com cópias ao Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, e ao 
Comandante-Geral da Polícia Militar, Coronel Marcos Paulo Gimenez, solicitando 
investimentos no policiamento do Bairro Coophavilla II e região (Prot. nº 01383/2022). 
Indico à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópias à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia 
Amendola da Motta, solicitando a construção de calçada externa na Escola Estadual 
Nathercia Pompeo dos Santos, em Corumbá (Prot. nº 01379/2022). Indico à Mesa, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder à Prefeita do Município de Campo Grande, Senhora Adriane Barbosa 
Nogueira Lopes, com cópia autônoma ao Secretário Municipal de Meio Ambiente e 
Gestão Urbana, Senhor Luiz Eduardo Costa, solicitando a fiscalização em imóvel 
localizado ao lado da Avenida América, número 814, na Vila Planalto (Prot. nº 
01374/2022). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder à Prefeita Municipal de Campo Grande, 
Senhora Adriane Barbosa Nogueira Lopes, com cópia ao Secretário Municipal Saúde, 
Senhor José Mauro Pinto de Castro Filho, solicitando informações sobre a falta de 
medicamentos na UPA Vila Almeida e na UPA Leblon (Prot. nº 01384/2022). Requeiro 
à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Prefeita do Município de Campo Grande, Senhora Adriane 
Barbosa Nogueira Lopes, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando informações atualizadas sobre o 
estudo e as previsões para a pavimentação asfáltica em ruas do Conjunto Residencial 
União I e II, conforme documento anexo (Prot. nº 01382/2022). Requeiro à Mesa, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com cópia à 
Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, 
solicitando informações a respeito do Processo Licitatório nº 29/015.619/2022 
SED/MS, cujo objeto consiste na contratação de empresa especializada na prestação 
de serviços de locação, instalação, configuração, integração, operação, manutenção e 
fornecimento de um centro de comando de operações de segurança, com sistemas de 
monitoramento, identificação e controle de acesso, com atendimento móvel e 
reposicionamento de bens, locação de equipamentos para armazenamento de itens de 
alto valor e sistema de alerta de segurança por smartphone, com a finalidade de 
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atender às necessidades da Secretaria de Estado de Educação (Prot. nº 01381/2022). 
Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Renato 
Marcílio da Silva, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando, no prazo 
máximo de dez dias úteis, informações referentes ao Processo nº 57/005.312/2021. 
Documentação anexa (Prot. nº 01380/2022). Um requerimento e uma indicação, de 
autoria do Deputado Coronel David. Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Victor 
Godoy Veiga, Ministro da Educação, com cópia ao Senhor Marcelo Turine, Reitor da 
Universidade Federal de Mato Grosso do Sul, solicitando esclarecimentos quanto à 
existência de campanha contra o Presidente Jair Bolsonaro em aulas ministradas na 
instituição (Prot. nº 01396/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário Estadual de Justiça e Segurança Pública, 
Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando mudança na legislação específica dos 
militares estaduais. Documentação anexa (Prot. nº 01392/2022). Um projeto de lei, de 
autoria do Deputado Evander Vendramini. Projeto de lei que dispõe sobre a 
permanência e obrigatoriedade do profissional de fisioterapia nas Unidades de Terapia 
Intensiva Neonatal, Pediátrica e Adulto do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
01427/2022). Onze moções de congratulação, uma indicação e um projeto de lei, de 
autoria do Deputado Felipe Orro. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação pelo 'Dia 
do Trabalhador' às seguintes pessoas: Humberto Savio Abussafi Figueiró (Prot. nº 
01399/2022); Marco Antonio Loureiro Palmier (Prot. nº 01401/2022); Cláudio Marques 
Costa (Prot. nº 01402/2022); Antonio Mauricio Jacob (Prot. nº 01403/2022); Lázaro 
José Gomes Júnior (Prot. nº 01404/2022); Mansour Elias Karmouche (Prot. nº 
01406/2022); Helton Fonseca Bernardes (Prot. nº 01407/2022); Alexandre Pinto 
Capiberibe Saldanha (Prot. nº 01409/2022); Marcelo Bertoni (Prot. nº 01410/2022); 
Sérgio Ocampos (Prot. nº 01411/2022); Adriano Sá e Silva de Azambuja (Prot. nº 
01400/2022). Projeto de lei que denomina Jonas Lopes de Souza a ponte sobre o 
Córrego Pedro Gomes, localizada na Rodovia MS-215, no Município de Pedro Gomes 
(Prot. nº 01354/2022). Indico à Mesa, observadas as normas regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Superintendente 
Regional do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes em Mato Grosso 
do Sul, Senhor Euro Nunes Varanis Junior, solicitando reparos na pavimentação 
asfáltica da BR-262, no trecho compreendido entre os Municípios de Ribas do Rio 
Pardo, Água Clara e Três Lagoas; bem como a realização de estudos de viabilidade 
para a duplicação da rodovia no trecho mencionado (Prot. nº 01416/2022). Uma 
indicação, de autoria do Deputado Herculano Borges. Indico à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176 do Regimento Interno, que 
seja encaminhado expediente deste Poder à Prefeita Municipal de Campo Grande, 
Senhora Adriane Lopes, com cópia ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando a marcação de área 
de cruzamento na Avenida Professor Luiz Alexandre (Via Park) com a Rua Caliandra, 
próximo à Escola Municipal Professora Danda Nunes, no Bairro Vivenda do Bosque 
(Prot. nº 01373/2022). Uma moção de congratulação e duas indicações, de autoria da 
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Deputada Mara Caseiro. Requeiro à Mesa, com fulcro no artigo 173, inciso XVI, do 
Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Cartorário João Amádio Vieira pelos quarenta e sete anos de 
relevantes serviços prestados ao Município de Caracol e ao Estado de Mato Grosso do 
Sul (Prot. nº 01368/2022). Indico à Mesa, em consonância com os artigos 160, VI, e 
176 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Flavio da Costa Britto Neto, 
solicitando a reforma e a ampliação da estrutura física do Posto de Saúde Indígena 
Cerrito, no Município de Eldorado (Prot. nº 01369/2022). Indico à Mesa, em 
consonância com os artigos 160, VI, e 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor 
Renato Marcílio da Silva, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando a 
implantação de redutores de velocidade e de sinalização horizontal e vertical no trecho 
da MS-080 que liga os Municípios de Corguinho e Campo Grande (Prot. nº 
01372/2022). Um requerimento e uma moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Paulo Corrêa. Requeiro à Mesa, conforme os termos regimentais, que seja 
feita a reserva do Plenário Deputado Júlio Maia para o dia 1º de junho de 2022, às 
dezenove horas, para a realização de Sessão Solene em comemoração ao 'Dia da 
Comunidade Italiana', instituído pela Lei nº 1.886, de 23 de julho de 1998, ocasião em 
que cada parlamentar homenageará uma personalidade. Solicito, ainda, a 
disponibilização dos serviços de cobertura pelas mídias sociais, assessoria de 
imprensa, transmissão ao vivo da TV e Rádio Assembleia, serviços de fotografia, 
cerimonial, copa e segurança (Prot. nº 01418/2022). Requeiro à Mesa, conforme os 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Senhor Beto Pereira, Presidente do Grupo Pereira, pelo Projeto 
Clube da Bike, que incentiva os funcionários ao uso da bicicleta como meio de 
transporte (Prot. nº 01415/2022). Uma moção de congratulação e um requerimento, de 
autoria do Deputado Paulo Duarte. Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação à Secretária de 
Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, pela realização do 
'Programa de Serviço Especializado de Apoio ao Processo Educativo e Suas 
Interfaces' nas escolas da Rede Estadual de Ensino de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
01408/2022). Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Diretor-Presidente da Águas Guariroba 
S/A, Senhor Themis de Oliveira, solicitando as informações anexas (Prot. nº 
01412/2022). Um requerimento e seis indicações, de autoria do Deputado Pedro 
Kemp. Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
disponibilizado o Plenário Júlio Maia para a realização de sessão solene, a ser 
realizada no dia 19 de agosto de 2022, às dezenove horas, em homenagem aos 
sessenta anos da Psicologia (Prot. nº 01419/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário Estadual de Justiça e Segurança Pública, 
solicitando o reforço do policiamento ostensivo no Bairro Vila Planalto e na Orla 
Morena (Prot. nº 01413/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Hugo Djan Leite, 
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Comandante-Geral do Corpo de Bombeiros de Mato Grosso do Sul, solicitando a 
disponibilização de uma unidade de resgate para a unidade do Corpo de Bombeiros 
que atende a região das Moreninhas (Prot. nº 01414/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Eduardo Rocha, Secretário de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica, solicitando a aquisição de aparelhos de energia solar fotovoltaica, com 
recursos das emendas parlamentares (Prot. nº 01417/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
à Senhora Adriane Barbosa Nogueira Lopes, Prefeita Municipal de Campo Grande, 
solicitando providências no sentido de restabelecer o transporte dos pacientes 
atendidos no Pequeno Cotolengo Sul-Mato-Grossense (Prot. nº 01388/2022). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura 
e Serviços Públicos, solicitando a execução da Operação Tapa-Buraco na Rua Caldas 
Aulete, esquina com a Rua Ortosia, no Bairro Coopharádio (Prot. nº 01389/2022). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura 
e Serviços Públicos, solicitando a execução da Operação Tapa-Buraco na Rua 
Fernandes da Fonseca, em frente ao número 1.237, no Bairro Universitário (Prot. nº 
01387/2022). Quatro indicações, uma moção de pesar e uma moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Professor Rinaldo. Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando a 
disponibilização de uma nova viatura para atender a Polícia Militar do Município de 
Laguna Carapã (Prot. nº 01405/2022). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando o aumento do 
efetivo da Polícia Militar do Município de Laguna Carapã (Prot. nº 01398/2022). Indico 
à Mesa, observadas as disposições, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Senadora Senhora Simone Tebet, ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da Agraer, Senhor André 
Nogueira Borges, solicitando a viabilização de um caminhão-caçamba e um caminhão-
pipa para atender os pequenos produtores do Município de Rio Brilhante (Prot. nº 
01370/2022). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o douto 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora Simone Tebet, ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da Agraer, 
Senhor André Nogueira Borges, solicitando a viabilização de uma patrulha 
mecanizada, com complementos, para atender os pequenos produtores da Associação 
das Famílias Produtoras Rurais do Assentamento Eldorado, localizada no Município de 
Sidrolândia (Prot. nº 01371/2022). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor 
Antonio Carlos Souza, falecido no dia 24 de abril de 2022 (Prot. nº 01397/2022). 
Requeiro à Mesa, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto 
Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Senhora Angela Duarte de 
Oliveira pela comemoração dos vinte e cinco anos do Bar da Angela, localizado no 
Bairro Vila Valderez, em Dourados (Prot. nº 01367/2022). Duas indicações, de autoria 
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do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder aos deputados federais e 
senadores representantes do Estado de Mato Grosso do Sul na Câmara dos 
Deputados e Senado Federal, solicitando a destinação de recursos da União a serem 
investidos na construção de Unidade Básica de Saúde nos Assentamentos Rurais 
Vicente de Paula, São Cristóvão e Cabeceira do Rio Iguatemi, localizados no 
Município de Paranhos (Prot. nº 01394/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa 
Rocha, solicitando a instalação de posto de atendimento do Corpo de Bombeiros 
Militar no Município de Itaporã (Prot. nº 01395/2022).). Encerrado o Pequeno 
Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Não há oradores inscritos. 
Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Em redação 
final. Projeto de Lei nº 073/2022. Autor: Deputado Paulo Corrêa. "Denomina 'Dirceu 
Luiz Lanzarini' o trecho da Rodovia MS-156 compreendido entre a ponte do Rio 
Amambai e o início da zona urbana do Município de Amambai". Quero agradecer ao 
Deputado Zé Teixeira por ter feito um acordo, para que a gente pudesse fazer essa 
nominação. A redação final foi elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação. Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 073/2022, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

 PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 

Deputado Gerson Claro? Quero registrar que o Deputado Herculano Borges está em 
missão oficial na Governadoria. Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? Como vota o 
Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Neno Razuk? Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença aos senhores para votar. Voto sim. 
Encerrada a votação. Solicito o resultado ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são doze votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovada a redação final. Vai ao Expediente. Item 2. Em 
discussão única. Projeto de Lei nº 013/2022. Autores: Deputados Paulo Corrêa e 
Barbosinha. "Denomina 'Ney Azambuja' e 'Olam Garcia de Souza' trechos da Rodovia 
MS-270". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
maioria, à emenda substitutiva integral, tendo como relator o Deputado Paulo Duarte. 
Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. 
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Projeto de Lei nº 013/2022, de autoria dos Deputados Paulo Corrêa e 

Barbosinha. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

 PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, só fazendo um 
esclarecimento: o projeto que nomina Ney Azambuja um trecho da estrada é de minha 
autoria; Vossa Excelência nomina Olam Garcia de Souza outro trecho da estrada. Voto 
sim. 

PRESIDENTE - Eu gostaria que Vossa Excelência fizesse isso constar 
em ata, porque a nossa Consultoria Legislativa errou. Eu disse que este projeto não é 
meu e que eu me tornei coautor dele na segunda votação. Solicito que a ementa seja 
refeita. Verifiquem, por favor. Acho que o projeto deve ser de autoria dos Deputados 
Paulo Corrêa e Barbosinha. Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Londres Machado? Como vota o Deputado Lucas de Lima? 
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DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? Como vota o 
Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença para votar. Voto sim. Encerrada a votação. 
Solicito que o Segundo-Secretário anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são quinze votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final por ter sofrido emenda. 
Item 3. Em discussão única. Projeto de Lei nº 038/2022. Autor: Deputado Amarildo 
Cruz. "Denomina 'Ministro Waldir dos Santos Pereira' e 'Dionísio Antônio Vieira' a 
Rodovia MS-010, conforme especifica". A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, à emenda substitutiva integral, 
tendo como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão... Encerrada a discussão. 
Em votação. 

Projeto de Lei nº 038/2022, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. 
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Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz, autor do projeto? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Já agradeço aos colegas que votarem 
de modo favorável à minha proposta. Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 13 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA – SJL  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 34                        30ª SESSÃO ORDINÁRIA                      REALIZADA EM 26/04/2022 

 
PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença para votar. Voto sim. Solicito ao Segundo-
Secretário que anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são quinze votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final, por ter sofrido emenda. 
Item 4. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 314/2021. Autor. 
Deputado João Henrique. "Institui o 'Dia Estadual da Guarânia e da Polca Paraguaia', 
a ser comemorado, anualmente, no dia 15 de maio". A Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o 
Deputado Eduardo Rocha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 314/2021, de autoria do Deputado João Henrique. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? Como vota o 
Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, agradeço aos 
colegas os votos favoráveis. Este projeto é importante para o fortalecimento da cultura 
em nosso Estado, uma vez que a polca paraguaia e a guarânia, por exemplo, são 
ritmos musicais trazidos pelos nossos irmãos paraguaios. A música entrelaça as 
nossas culturas. A polca é um gênero musical do repertório campesino paraguaio que, 
devagarzinho, foi configurado nas zonas rurais, a partir das heranças musicais 
remanescentes do período das reduções jesuíticas, da música tradicional espanhola e 
das danças de salão importadas da Europa no século 21. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - O Deputado João Henrique é um grande 
dançarino e um grande conhecedor da polca. O chamamé já é um patrimônio cultural 
do nosso Estado. Isso é muito bom. Parabéns, Deputado, pelo projeto! A gente, que 
sempre participa de eventos culturais, sabe o quanto as pessoas gostam de ouvir uma 
polca paraguaia. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 
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DEPUTADO MARÇAL FILHO - Quero cumprimentar o Deputado João 

Henrique pela iniciativa. Realmente, graças aos irmãos paraguaios, hoje temos ritmos 
musicais, como a guarânia; e comidas, como a sopa paraguaia. A música e a comida 
paraguaias fazem parte da cultura da nossa fronteira, aqui de Dourados, que fica a 
poucos quilômetros do Paraguai. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Em tempo. Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença para votar. Voto sim. Encerrada a votação. 
Solicito o resultado ao Deputado Paulo Duarte. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são dezessete votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 5. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 348/2021. Autor: Deputado Evander 
Vendramini. "Dispõe sobre a inclusão do ensino de noções básicas sobre a República 
Federativa do Brasil, de 1988, como conteúdo transversal nas escolas públicas do 
Estado de Mato Grosso do Sul". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
emitiu parecer favorável, por unanimidade, à emenda substitutiva integral, tendo como 
relator o Deputado Professor Rinaldo. Em discussão... Encerrada a discussão. Em 
votação. 
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Projeto de Lei nº 348/2021, de autoria do Deputado Evander Vendramini. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 
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DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença para votar. Voto sim. Encerrada a votação. 
Solicito o resultado ao Deputado Paulo Duarte.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são dezenove votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, pela ordem. 
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PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Este foi o Item 5 da pauta? 

PRESIDENTE - Sim, Deputado. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu gostaria de retificar o meu voto.  

PRESIDENTE - Pois não. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu voto contrário pelas razões que expus 
na última sessão. Compete ao Conselho Estadual de Educação regulamentar o 
currículo das escolas. Voto não. 

PRESIDENTE - Registrado, Deputado. Então, são dezoito votos 
favoráveis e um voto contrário. Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 6. Em 
discussão única e votação simbólica. Dois requerimentos, quinze indicações, uma 
moção de agradecimento e cinco moções de congratulação. Em discussão... 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que os aprovam, permaneçam 
como se encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. Não há moções de pesar. 
Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Estão inscritos os Deputados Coronel 
David, Barbosinha e Pedro Kemp. Deputado Coronel David, Vossa Excelência disporá 
de dez minutos. 

DEPUTADO CORONEL DAVID (sem revisão do orador) - Obrigado, 
Senhor Presidente e nobres pares! Eu requeiro à Mesa que seja encaminhado 
expediente ao Senhor Vitor Godoy Veiga, Ministro da Educação, com cópia ao Senhor 
Marcelo Turini, Reitor da Universidade Federal de Mato Grosso do Sul, solicitando 
esclarecimentos quanto à existência de campanha contra o Presidente Jair Bolsonaro 
em aulas ministradas na instituição. Ontem, chegou ao meu conhecimento que, 
durante uma aula, estava sendo feita a apresentação deste material. Vejam! "Tutorial 
Meu Primeiro Voto" e "Como Derrotar Bolsonaro em 2022". Senhor Presidente, é 
vergonhoso que a UFMS sirva de palco para agressões políticas. A legislação eleitoral 
diz, de maneira clara, que não se admite campanha eleitoral, ou qualquer tipo de 
manifestação política contra o candidato A, B ou C, em recintos públicos. Infelizmente, 
isso já é comum em outras cidades do País. Na realidade, espera-se que, nesses 
locais, haja pessoas comprometidas com o ensino e com a aprendizagem de pessoas 
que se formarão, que se tornarão profissionais das diversas áreas; pessoas essas que 
certamente contribuiriam, que contribuem com o desenvolvimento do País. Mas 
situações como esta causam-nos tristeza e nos leva a pensar sobre o rumo para o 
qual estão seguindo as universidades públicas. Notadamente, as federais estão cheias 
de esquerdistas que disseminam agressões ao presidente. Isso é uma vergonha, é 
uma tristeza. Espero que esta Casa encaminhe, com a máxima urgência, este 
requerimento ao Ministro da Educação e ao Reitor da UFMS, para que possamos 
receber as devidas informações quanto a esta questão antiética, contra esta agressão 
à legislação eleitoral. Somente isto, Senhor Presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Barbosinha. 
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DEPUTADO BARBOSINHA (sem revisão do orador) - Senhor 

Presidente, colegas Parlamentares, amigos e amigas que nos acompanham pela TV 
Assembleia, pelas redes sociais, meus amigos e amigas de Dourados, eu confesso 
que gostaria de utilizar a tribuna  para tecer elogios, para falar de coisas bonitas 
relacionadas a Dourados, infelizmente, porém, mais uma vez, o que me traz à tribuna 
é o imperativo de retratar o quadro de abandono a que encontra relegado o Município 
de Dourados. A situação é extremamente deprimente: canteiros tomados pelo capim, 
pelo mato. Quando a administração corta a grama, esta fica amontoada ali mesmo nos 
canteiros ou jogada pelo asfalto; os galhos caídos das árvores, não raro são 
abalroados por algum veículo — não há um trabalho preventivo por parte da 
administração —, ficam os galhos ali pendurados, ali secam, ali permanecem. 
Parques, praças, tudo abandonado. Não há espaço público em Dourados do qual o 
cidadão local ou o visitante possa usufruir. Onde não há a ação do Governo do Estado, 
como na recuperação do pavimento asfáltico (com a Operação Tapa-Buracos, etc.), a 
coisa está abandonada pela administração pública, as ruas e suas crateras parecendo 
uma paisagem lunar. Em que pese a grande ajuda do governo — que já fez todas as 
vias principais, que praticamente já fez a recuperação de todo o quadrilátero central, 
que está recuperando as linhas de ônibus, que está, mais uma vez, aportando 
recursos para a saúde — em que pese tudo isso, infelizmente é bastante sombrio o 
retrato que vemos, por exemplo, nos postos de saúde, na rede pública de saúde. O 
que se vê na saúde de Dourados são servidores decepcionados, entristecidos, porque 
a unidade tal já não tem dipirona, porque não tem papel higiênico, porque, havendo a 
necessidade de se imprimir um exame, Deputada Mara Caseiro, a própria pessoa tem 
de levar o papel... porque sequer há papel para a impressão dos exames. Isto aqui não 
é queixa de alguém amargurado que perdeu as eleições. Isto aqui é a constatação de 
um político que representa Dourados, de um cidadão douradense completamente 
entristecido com o que vê, porque isto nos atinge a todos. A primeira impressão de 
quem chega a Dourados é que não existe prefeito, que não há administração; e 
efetivamente não tem... Hoje a Prefeitura de Dourados é um corpo acéfalo, é um corpo 
sem comando, sem norte. E mais: percebe-se também que não há vereadores, que 
não há deputado estadual... As pessoas estão questionando. Os bueiros estão 
completamente entupidos; quando chove, a água inunda os espaços públicos, como 
inundou recentemente a rodoviária (mais uma vez!), com inundou o prédio da Havan; 
porque não se faz a manutenção dos bueiros públicos, não se lhes tira a terra, a 
sujeira. Não se retiram os galhos, as folhas, não se varrem as ruas, não se faz a 
limpeza da cidade, e tudo isso vai parar nos bueiros. O que se vê, infelizmente, é uma 
cidade completamente tomada pela sujeira, tomada pelo mato, abandonada. E não se 
vê ninguém da administração municipal tomar uma providência, apesar de ter a 
municipalidade reajustado seu IPTU conforme a inflação, majorado sua taxa de lixo — 
que deve ultrapassar a cifra de trinta milhões... Aliás, este é um serviço que Dourados 
sempre fez muito bem... E aqui, Deputado Pedro Kemp, é preciso fazer um registro: 
Dourados, lá no governo Tetila, governo do PT, era referência nessa parte ambiental, 
na parte de limpeza, era uma cidade de belos canteiros, tudo florido. Mas hoje a 
situação é decepcionante. Quem chega a Dourados, hoje, fica chocado, é de espantar 
que a maior cidade do interior do Estado esteja nessa situação. E repito, não é por 
falta de ajuda: a bancada estadual de Dourados — não falo apenas por mim, sou 
testemunha do trabalho do Deputado Renato Câmara, do Deputado Zé Teixeira, do 
Deputado Marçal Filho, do Deputado Neno Razuk — tem feito um grande esforço para 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 20 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA – SJL  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 34                        30ª SESSÃO ORDINÁRIA                      REALIZADA EM 26/04/2022 

 
que Dourados tenha uma atenção especial do Governo do Estado. E efetivamente 
Dourados está recebendo do governo uma atenção que nunca recebeu. 
Lamentavelmente o que se vê é uma administração municipal fria, distante, 
incompetente, que não faz por onde ser ajudada. Eu digo a Vossas Excelências, que 
se houvesse impeachment por incompetência, seria o caso de fazer isso em 
Dourados. Penso até que o prefeito deveria pedir uma licença; que dê uma 
oportunidade ao vice, que me parece pessoa centrada, equilibrada, merecedora 
de uma oportunidade — ao menos para poder limpar a cidade, dar um banho na 
cidade, tirar a terra das vias, limpar os bueiros, cortar o capim dos canteiros, outrora 
ocupados por flores. O quadro hoje é de abandono, de uma saúde pública moribunda, 
de uma rede de educação deixada à própria sorte, a administração não dialoga com os 
professores, não dialoga com os servidores públicos, é uma administração arrogante, 
prepotente... O prefeito anda escoltado com quatro, cinco seguranças; há guarda na 
frente da casa do prefeito vinte e quatro horas por dia. É um quadro que Dourados 
nunca viu. Nunca viu! Mas nós vamos continuar ajudando. Saiu agora 
publicada, Deputado Renato Câmara, a licitação, no dia 20... O governo vai fazer, além 
do quadrilátero central, que vai da Rua Ponta Porã até à Cuiabá, vai fazer ali a Vila 
São Luiz, que é aquela região atrás do Colégio Imaculada: são quase quatro milhões 
investidos na recuperação do pavimento asfáltico. Aquele bairro ali está abandonado, 
as ruas cheias de buracos... Enfim, isto é em Dourados inteiro... Ocorre que hoje 
não dá para pedir ao governador, além dos investimentos que vem fazendo, que ainda 
mobilize equipes para varrer a cidade, para cortar o mato dos canteiros centrais: isto 
nós não podemos fazer! Isso é a obrigação mínima da administração municipal, que 
arrecada e arrecada muito. Quem sabe este meu desabafo, nesta manhã, mexa com 
os brios do prefeito, quem sabe mexa com os brios da administração, que saia da 
letargia em que se encontra, que tenha a coragem de chamar os Parlamentares para 
conversar, para pedir ajuda. Em dezesseis meses de mandato o que se viu foi 
perseguição a servidores públicos que não abraçaram a causa do prefeito, que não 
votaram nele. É uma administração pequena, administração de corrutela, 
administração de coronel que não conversa, que não tem a humildade de chamar a 
classe política para dialogar. É muito triste o quadro hoje da nossa Cidade de 
Dourados. Esse quadro é tão grave que repercute no processo político. Não é à toa 
que Dourados hoje não tem representação federal, não temos hoje um único deputado 
federal, nunca tivemos um senador da República. Hoje Dourados não está entrando 
nem no rol da discussão sobre quem vai ou não concorrer para vice-governador ou 
para suplente de senador. Nós precisamos recuperar nossa capacidade... 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Barbosinha, o 
tempo de Vossa Excelência se esgotou. Vou lhe conceder mais um minuto para a 
conclusão.  

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu finalizo, Senhor Presidente, pedindo 
desculpas aos colegas pelo desabafo. Mas é muito triste o que se vê na nossa 
cidade... O prefeito de Dourados deveria, a meu ver, quem sabe passar uma semana 
em Ponta Porã fazendo um estágio com o Prefeito Hélio Peluffo. Que faça um estágio 
com Marcos Pacco, de Itaporã; que faça um estágio com o André Nezzi, de Caarapó... 
Aprenda, entenda, tenha a humildade de pedir ajuda, para que possa fazer ao menos 
o básico, como levar papel higiênico e dipirona para a saúde, limpar os canteiros da 
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cidade. O resto, a gente vai atrás e o governo faz. Espero que esta minha 
manifestação mexa com os brios do Prefeito Alan Guedes, que reaja, que volte a 
cuidar da nossa Cidade de Dourados, que por ora segue completamente abandonada. 
Era isso, Presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Pedro Kemp, 
Vossa Excelência tem a palavra, por até dez minutos. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Deputado Herculano Borges, pela 
ordem. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Com a palavra, pela 
ordem, o Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Eu gostaria de me inscrever também, 
nas Explicações Pessoais. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Pois não, Deputado 
Renato Câmara, considere-se inscrito. Eu também estou inscrito, farei a leitura de uma 
moção. Antes, porém, com a licença do Deputado Pedro Kemp, gostaria que a nossa 
assessoria registrasse a justificativa da ausência do Deputado Gerson Claro: onde ele 
está é muito difícil a conexão de internet. Com a palavra, o Deputado Pedro Kemp.  

DEPUTADO PEDRO KEMP (sem revisão do orador) - Senhor 
Presidente, Senhores Deputados. Quero registrar duas indicações que estou 
apresentando hoje. A primeira é endereçada ao Secretário de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica, Senhor Eduardo Rocha, solicitando providências no sentido de 
incluir a aquisição de aparelhos de energia solar fotovoltaica, com o recurso das 
emendas parlamentares. Eu recebi em meu gabinete uma demanda de entidades que 
atuam na área da Educação Especial, que atendem pessoas com deficiência. Essas 
entidades têm uma despesa mensal bastante significativa com energia elétrica, e 
algumas delas estão interessadas em instalar placas de energia solar fotovoltaica, 
para justamente economizar um pouco na conta de energia. Com isso, esse 
dinheiro, que hoje é gasto com a energia elétrica (contas que chegam muitas vezes a 
dois, três mil reais por mês), seria destinado a outras despesas; lembrando que se 
trata de entidades filantrópicas, e que portanto vivem de contribuições, de doações, 
muitas vezes com a ajuda também das nossas emendas parlamentares — para 
aquisição de material, de equipamento, etc. Então, nós estamos hoje com essa 
dificuldade, porque a Secretaria de Governo não está aceitando a instalação dessa 
placas de energia elétrica solar, e as entidades necessitam dessa medida para a 
diminuição dos seus custos. Eis a nossa reivindicação para a Secretaria de Governo. A 
segunda indicação se deve ao seguinte: eu fui provocado por inúmeras pessoas da 
comunidade, aqui de Campo Grande, que estão alarmadas com o aumento dos 
assaltos, dos furtos, em residências e em estabelecimentos comerciais, que vêm 
ocorrendo por toda a cidade. Há muitos relatos de roubo de fios nas residências, no 
comércio. De modo que estou encaminhando uma indicação ao Senhor Secretário de 
Justiça e Segurança Pública, solicitando o reforço do policiamento militar na região da 
Vila Planalto e da Orla Morena. A Orla Morena, que é um espaço de convivência 
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social, de lazer, de atividades físicas, as pessoas estão com dificuldade de 
permanecer ali, de fazer suas atividades, sejam comerciais, sejam de lazer, justamente 
por conta dessa onda de assaltos e atos de violência que vêm ocorrendo ao longo da 
Orla Morena, e também na região da Vila Planalto. Estamos, portanto, pedindo ao 
Secretário Carlos Videira que autorize o reforço do policiamento militar para toda 
aquela região da Vila Planalto e da Orla Morena. Os comerciantes já estão 
desanimados, várias vezes têm sido vítimas de assalto nos seus estabelecimentos 
comerciais, o que ocorre também nas residências. Estamos, na verdade, fazendo um 
apelo ao secretário para que o comando do policiamento na Capital faça uma melhor 
distribuição das viaturas que fazem a ronda pelos bairros da cidade, para que se dê 
uma atenção especial para essa região da Vila Planalto e também da Orla Morena. Era 
isto, Senhor Presidente. Obrigado.  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) – Obrigado, Deputado 
Pedro Kemp, pela observância do tempo, até sobrou um pouquinho, é bom porque 
compensa um pouco o tempo a mais de outras sessões... 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pode descontar. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES (sem revisão do orador) – Eu vou 
fazer a leitura de duas moções de congratulação e já passo a palavra ao Deputado 
Renato Câmara. Muito bem. Neste final de semana nós tivemos a rodada final do 
Campeonato Estadual de Futebol de Mato Grosso do Sul, e eu não poderia deixar de 
destacar o êxito do Operário Futebol Clube ao sagrar-se campeão estadual — pela 
décima segunda vez! É o maior campeão estadual de Mato Grosso do Sul. Então, em 
nome do presidente, Senhor Estevão Petrallas, em nome do Coronel Nelson, eu 
cumprimento toda a diretoria do clube. Cumprimentos também os jogadores, a 
comissão técnica e a torcida, que lotou o Estádio Noroeste em Aquidauana. 
Amanhã farei a leitura de uma moção dirigida à torcida, que sempre incentivou o time 
e que muito ajudou nessa vitória, por três gols a um. Destaco também a participação 
do Naviraí, vice-campeão, e de passagem saúdo a todos os clubes da competição, 
que lutam com muita dificuldade para fazer acontecer o futebol profissional no Estado. 
Agradeço também ao Governador Reinaldo Azambuja pelo apoio da Fundesporte 
(obrigado ao diretor-executivo da fundação, Professor Sílvio Lobo), pelo empenho em 
colaborar financeiramente com os clubes, para que estes possam ter uma adequada 
logística (deslocamentos, etc.) Sem esse apoio, tenho certeza que os clubes teriam 
muita dificuldade de participar do campeonato estadual. Então: parabéns ao Operário 
Futebol Clube, o maior campeão estadual de Mato Grosso do Sul. Na mesma linha, 
quero saudar o Senhor Youssef Assis Domingues, Presidente da TV Educativa, em 
cujo nome cumprimento todos os profissionais da emissora que trabalharam na 
cobertura do campeonato, algo inédito no Estado. A TV Educativa conseguiu fazer 
com que Mato Grosso do Sul pudesse acompanhar as rodadas do campeonato 
estadual. Parabéns aos meus amigos Élcio Pinheiro, o narrador, Ricardo Paredes, Eva 
Regina e Joel Silva, os repórteres de campo. Parabéns também a Ayrton Rodrigues, 
César Roriz, Israel Ferreira, Elias Guilherme Santos, Guilherme Fico, Roberto Tormim, 
Silas Alencar, Lívio Bosano, Roque Martins, Cleido Medeiros, Émerson Silva, Márcio 
Acunha, Valdir Araújo, Benício Márcio Souza, Carlos Capistrano, Valdir Maurício da 
Silva e João Batista. Meus cumprimentos, enfim, a toda a equipe da TV e Rádio 
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Educativa, que com muita dificuldade, com muito empenho, fizeram as transmissões 
do campeonato estadual — em especial dessa grande rodada final que culminou com 
o décimo segundo título do Operário Futebol Clube. Por último, tenho infelizmente de 
registrar uma moção de pesar dirigida aos familiares do adolescente Matheus Ramires 
Pinto, que faleceu no dia 16 de abril do corrente. Uma morte prematura assim é muito 
triste. Que Deus conforte o coração dos familiares neste momento de dor, de luto. Era 
isso. E já passo a palavra ao nosso colega e amigo Deputado Renato Câmara, que 
disporá de dez minutos.  

DEPUTADO RENATO CÂMARA (sem revisão do orador) – Serão 
suficientes, Senhor Presidente, nobres colegas. Registro na Sessão de hoje uma 
moção que será apresentada amanhã. É uma moção de pesar endereçada aos 
familiares do nosso amigo Antônio Carlos Souza, conhecido como "Toninho", que 
faleceu no dia 24 , anteontem. "Toninho" era servidor desta Casa, nos acompanhava, 
era um colaborador do nosso gabinete, e que infelizmente nos deixou. Era de uma 
grande presença de espírito, sempre alegre. Grande perda para todos, tanto para nós 
do gabinete quanto para os demais da Assembleia Legislativa que conviviam com esse 
servidor tão especial. Ele estava se deslocando a serviço; estávamos indo para o 
aniversário de Coxim, e infelizmente, ao longo do caminho, ele sofreu um infarto. Foi 
socorrido a tempo no Hospital Regional de São Gabriel do Oeste. Quero aqui 
parabenizar toda a equipe, os que fizeram os primeiros atendimentos e os profissionais 
que se encarregaram dos cuidados até a data do seu falecimento. Infelizmente não foi 
possível salvá-lo. Certamente estará em bom lugar. O Deputado Amarildo Cruz pediu 
para também assinar a moção, e nós vamos pedir à secretaria que, por favor, proceda 
a essa alteração. Outra coisa, Senhor Presidente, é que quero enaltecer o 17º 
Festivale, que é o Festival de Cinema do Vale do Ivinhema, que acontece há 
dezessete anos lá na Fundação Nelito Câmara. Esse festival tem envolvido todo o 
público jovem de Ivinhema, toda a região, com uma repercussão até estadual, onde há 
várias mostras de cinema. Eu participei da abertura do evento, domingo, ocasião em 
que foi exibido o curta-metragem O Dom do Vale, filme que teve a participação do 
grande cineasta do nosso Estado Joel Pizzini, com produção e direção de Ricardo 
Câmara. Além deste, vários outros filmes estão sendo apresentados na mostra. Ao 
final do evento haverá uma competição. Este ano o evento conta com a participação 
de Arnaldo Antunes, da Orquestra Municipal de Campo Grande; e também de 
renomados cineastas do Estado, além de vários outros profissionais que travam um 
debate franco e aberto com os jovens. Depois da exibição de cada filme, a palavra é 
aberta ao público para a discussão da obra: como foi feito, qual é o significado do 
tema, etc. Enfim, é um festival que de fato enriquece o senso crítico de toda uma 
região, e que tem feito história no Vale do Ivinhema. Parabéns aos organizadores, às 
escolas que participam. Parabéns ao Sesc pelo apoio, desde o início. Agradeço 
também à Fundação de Cultura, que apoiou o evento através do FIC (Fundo de 
Investimentos Culturais de Mato Grosso do Sul. Agradeço ao Governo do Estado e a 
todos os patrocinadores locais, que muito têm ajudado para fazer acontecer esse 
movimento, movimento que é uma luz para o Vale do Ivinhema. Era isso.  

DEPUTADO BARBOSINHA – Um aparte, Deputado? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA – Pois não, Deputado Barbosinha. 
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DEPUTADO BARBOSINHA – Rapidamente, Deputado Renato Câmara. 

Só queria me somar a Vossa Excelência na sua manifestação sobre a perda do 
"Toninho", pessoa afável, querida, sempre uma presença marcante na nossa 
Assembleia Legislativa. Certamente fará muita falta. Que Jesus conforte os familiares 
e amigos nessa hora de luto, que ele receba a misericórdia divina. Por último, mando 
meus parabéns à Fundação Nelito Câmara pelo grande trabalho que realiza no Vale 
do Ivinhema, em Mato Grosso do Sul; especialmente pelo trabalho desenvolvido pelo 
seu irmão, o Ricardo Câmara, que abraça essa luta há dezessete, dezoito anos, 
ajudando a transformar o nosso Vale do Ivinhema num polo de referência cultural 
extremamente importante, para Mato Grosso do Sul e para o Brasil — levando para o 
festival um artista do quilate do Pizzini e outras grandes personalidades do Estado. De 
modo que, em honra à memória do nosso querido deputado, ex-prefeito, seu pai, 
Nelito Câmara, eu quero saudar Vossa Excelência e todos aqueles que fazem da 
cultura e da arte uma forma de enobrecer a vida das pessoas. Pois que um povo sem 
cultura é um povo sem alma, e investir na cultura é investir na manutenção e na 
perpetuação das sólidas tradições da nossa gente. Parabéns! 

DEPUTADO RENATO CÂMARA – Obrigado, Deputado Barbosinha. 
Vossa Excelência é ali da nossa região e teve um contato muito próximo com meu pai. 
Por esse convívio, sempre admirei muito o trabalho e a postura de Vossa Excelência. 
Com a sua atuação, com o lume de suas ideias, Vossa Excelência contribui muito com 
o Estado de Mato Grosso do Sul. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Renato Câmara. Para finalizar, não quero deixar de externar as minhas condolências à 
sua pessoa; a gente sabe da ligação de Vossa Excelência com o fotógrafo "Toninho". 
Que Deus conforte o seu coração e o coração dos familiares. Se possível, Deputado 
Renato, até por ele ter sido servidor, eu sugiro que transformássemos a moção, que 
saia em nome da Casa, afinal "Toninho" tinha o carinho de todos os Deputados, de 
todos os colaboradores — com a permissão de Vossa Excelência. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Com certeza, Deputado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Renato. Solicito à nossa assessoria que tome as providências para que essa moção 
saia em nome da Assembleia Legislativa, assinalando que foi indicada pelo nosso 
querido Deputado Renato Câmara. Para finalizar, quero destacar que hoje é o Dia do 
Goleiro. Então, em nome do Paulo Henrique, que é o goleiro da categoria Sub-10, da 
Escolinha do Chelsea, aqui de Campo Grande, eu quero cumprimentar todos os 
goleiros. Eu, que também fui goleiro, sei que esta é uma profissão muito ingrata, mas é 
uma profissão que está no sangue. O goleiro sente o peso dessa responsabilidade, às 
vezes erra, mas levanta a cabeça e segue sua caminhada solitária debaixo dos três 
paus. Que Deus abençoe os goleiros. Então, em nome do Paulo Henrique, quero 
saudar os goleiros de Campo Grande, de Mato Grosso do Sul e do Brasil. Paulo 
Henrique, um beijo para você, abraço para todos da Escolinha do Chelsea e para os 
goleiros do Estado. Era o que tínhamos para hoje. Nada mais havendo a tratar, declaro 
encerrada a presente Sessão (10h29min). 


